

## **Hommage à Gilles Dubé**

### **17 janvier 2026**

D'abord, je tiens à te remercier Marie-Hélène, de me permettre de rendre hommage à Gilles qui n'était pas seulement un collègue de travail depuis plusieurs années à la Société historique, mais mon ami. Pour ceux qui ne connaissent pas Gilles aussi bien que plusieurs d'entre nous, permettez-moi de vous tracer un bref aperçu de l'historique professionnel et des réalisations de ce pionnier et fondateur de plusieurs organismes et institutions de Rivière-du-Loup :

1967-1969 : Secrétaire du comité pédagogique régional provisoire mandaté pour travailler à l'implantation d'un cégep à Rivière-du-Loup, ce qui se fera en 1969.

1972-1976 : Secrétaire du conseil d'administration mis sur pied pour assurer la création du Musée d'archéologie de l'Est du Québec, aujourd'hui Musée du Bas-Saint-Laurent.

1979-1983 : Président-fondateur de la Bibliothèque Centrale de Prêts (BCP) des Portages qui, en novembre 1984, prit le nom de Centre régional de services aux bibliothèques publiques (CRSBP). En 2003, le Centre adopte une nouvelle signature graphique avec la dénomination marketing Réseau Biblio Bas-Saint-Laurent. Ce réseau, subventionné par le ministère de la Culture et des Communications du Québec, compte aujourd'hui 96 bibliothèques, 37 000 abonnés et effectue environ 250 000 prêts par année.

1979-1982 : Co-président du Comité Parrain Indochinois (COPAIN) responsable de l'accueil, l'installation et l'intégration d'une famille de réfugiés (boat people) vietnamiens à Rivière-du-Loup.

1982-1985 : Membre du conseil d'administration fondateur de l'Office du tourisme et des Congrès de Rivière-du-Loup.

1999-2001 : Membre du conseil d'administration de l'organisation non gouvernementale (ONG) Entraide Universitaire Mondiale du Canada (EUMC)/*World University Service of Canada (WUSC)*.

2006-2025 : Membre du Comité de toponymie de la Ville de Rivière-du-Loup.

2011-2012 : Vice-président de la Société d'histoire et de généalogie de Rivière-du-Loup.

2012-2023 : Président de la Société d'histoire et de généalogie de Rivière-du-Loup.

2023-2025 : Membre et conseiller du conseil d'administration de la Société historique de Rivière-du-Loup à titre de président sortant.

Son engagement extraordinaire a été souligné de diverses façons.

Monsieur Dubé a reçu un diplôme honorifique du CEGEP de Rivière-du-Loup, la Médaille du souverain pour les bénévoles, la Médaille de la Lieutenant-gouverneure du Québec pour les aînés et le Mérite municipal Yves-Godbout. Il a aussi été nommé membre émérite et membre à vie de la Société historique.

Quand j'ai travaillé pour la Première Nation Malécite de Viger il y avait un CONSEIL DES SAGES, formé d'anciens chefs de la Nation. Le but étant de faire profiter au conseil de bande de la sagesse et de la mémoire corporative de ses anciens chefs. À la Société, nous avons créé le poste de président sortant. Depuis mon élection comme président en 2023 nous avons pu ainsi bénéficier de ses précieux conseils et de sa sagesse à l'occasion des réunions du conseil d'administration. Régulièrement je me rendais chez lui pour lui demander conseil.

Nous avons aussi créé au local de la Société un tableau d'honneur afin de rendre accessible à nos membres et au public les faits d'armes et les réalisations de nos membres. Vous comprendrez que le tableau contient plusieurs témoignages, honneurs et décorations de Gilles Dubé. Je vous invite à venir consulter ce tableau à notre local.

Nous avons aussi l'intention de créer sur notre site Web une page hommage IN MEMORIAM qui résumera la contribution des personnes exceptionnelles, comme Gilles Dubé, qui ont eu une importance significative pour le développement et la survie de la Société historique.

Notre centre d'archives contient plusieurs fonds d'archives personnels et d'organismes qui souhaitent rendre accessibles à la communauté, des moments et artéfacts importants de leur vie : documents personnels, contrats, diplômes, dossiers de travail, photos, etc. J'ai invité la famille de Gilles à nous confier ces souvenirs de lui afin de les rendre accessibles au grand public et aux chercheurs.

J'ai aussi transmis à la Ville de Rivière-du-Loup une demande afin que le Comité de toponymie puisse considérer nommer d'ici un an, une rue ou un édifice public en son nom.

En terminant, Gilles, nous te remercions pour avoir si généreusement donné de toi-même à notre communauté. Merci mon ami et repose en paix!